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Dixième assemblée générale annuelle 
Trois-Rivières, le 9 mai 2015 

 
 
Étaient présents : 
 
Guy Lapointe, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Raynald Leclerc, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Guy Trottier, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Martine Forbes, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Luc Turenne, Sauvetage AG 
Line Trudel, Sauvetage AG 
Pierre Vallée, Recherche et Sauvetage Eureka 
Luc Delisle, Recherche et Sauvetage Eureka 
Laurent Ciclaire, Recherche et Sauvetage Eureka 
Marco Frohlich, Recherche et Sauvetage Eureka 
Daniel Paré, Sauvetage Région 02 
Marie Cauchon, Recherche et sauvetage Québec-Métro (RSQM) 
Jean-Claude Huot, Recherche et sauvetage Québec-Métro (RSQM) 
Marie-Eve Cavanagh, Sauvetage Mauricie K9 
Suzanne Marchand, Sauvetage Mauricie K9 
Caroline Charrette, Sauvetage Mauricie K9 
Catherine Dumouchel, Sauvetage Bénévole Outaouais 
Jean-Marc Desrochers, Sauvetage Bénévole Outaouais 
J.P Champagne, Sauvetage Bénévole Outaouais 
Bruce McDonald, Sauvetage Lakeshore Rescue 
Hélène Paiement, Sauvetage Lakeshore Rescue 
Raymond Dufresne, Recherche et Sauvetage 3L 
Doris Yacovelli, Recherche et Sauvetage 3L 
Annie Vaillancourt, Recherche et Sauvetage 3L  
Josianne De Blois, Recherche et Sauvetage 3L 
Cliff Neuman, Sauvetage Ville-Marie Rescue 
Christine Boily, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
Serge Côté, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
François Pérard, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
André Thiffault, Urgence Montérégie 
Manon Côté, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Jean-François Desrosby, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Céline Théberge, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Lucie Montour,  
Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Alain Richard, Sauvetage AG 
                                        ________________________________ 

 
1.  Vérification du quorum.  
 
Au moment de la vérification du quorum, neuf des trente groupes membres de l’association 
sont représentés.  Le quorum est donc respecté. 
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2. Ouverture de la réunion. (13h35) 
 
Proposée par Daniel Paré, secondée par Raymond Dufresne 
 
3. Lecture et adoption de l’ordre du jour. 
 
Guy Lapointe, président, fait la lecture de l’ordre du jour. 
 
Proposé par Catherine Dumouchel et secondée par Marie Cauchon 
 
 4. Adoption du procès-verbal de la huitième assemblée générale annuelle 
 
Le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle a été envoyé aux responsables des 
groupes membres deux semaines avant la présente assemblée. Personne ne demande à ce 
qu’on en fasse la lecture.  Marie Cauchon propose quelques modifications, soit la correction 
des noms de Martin Simard et de Stéphane Carbonneau. 
 
Proposé par Suzanne Marchand et secondé par Pierre Vallée. 
    
5. Mot du président 
 
Guy Lapointe explique qu’au courant de la dernière année, les groupes membres de 
l’AQBRS ont été déployés à 49 reprises, que ce soit à la demande des policiers ou lors de 
recherches complémentaires. Actuellement, ce sont les familles qui nous aident le plus avec 
des dons de plus de 18,000$.  Manon Côté demande comment on détermine la façon de 
répartir l’argent.  Guy Lapointe répond que c’est en consensus entre les groupes qui 
participent à l’opération.  Daniel Paré propose qu’on couvre les dépenses des membres et 
que l’argent soit gardé au sein de l’association. Suanne Marchand explique que ce ne sont 
pas les membres qui ont été payés mais plutôt le groupe. Raynald Leclerc dit que la CA va 
se pencher sur une politique.  
 
Au cours de la dernière année, plusieurs rencontres ont eu lieu avec des organismes 
représentant les familles de personnes disparues notamment avec la fondation Cédrika 
Provencher, les producteurs du film Novembre 84 et les représentants de l’association 
Meurtres non-résolus du Québec. 
 
Des propositions de financement ont été faites à la compagnie Kenwood Radio pour un don 
de 10,000$ en équipement radio.  Cette tentative a échoué.  Notre demande de fonds de 
nouvelles initiatives a été acceptée mais le 31 mars dernier, nous avons été avisés qu’elle ne 
serait pas financée.  Le SNRS justifie sa décision par le fait que malgré une lettre d’appui du 
ministère de la sécurité publique, le SNRS considère que le gouvernement provincial doit 
d’abord nous aider et que le FNI vient bonifier l’aide du gouvernement provincial. Le SNRS 
nous a avisés que si de nouveaux fonds étaient rendus disponibles, notre demande serait 
réévaluée. Nous préparerons une nouvelle demande en fonction des objectifs du SNRS pour 
2016, 2017. 
 
Guy Lapointe explique que la fréquentation du site web va bien.  Durant la dernière année, 
nous avons eu plus de 6000 visiteurs. Le bulletin Azimut rejoint au minimum 160 personnes 
qui ont demandé de le recevoir.  Le Newsletter publié lors de mise en alerte rejoint plus de 
120 personnes mais l’hébergeur a modifié sa façon de faire.  Nous travaillons sur une 
solution afin de continuer le service de Newsletter. 
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Marie Cauchon demande ce qui en est pour les examens.  Guy Lapointe lui répond qu’ils 
font présentement l’objet de révision.  Ils seront soumis au MSP et tout devrait être mis en 
place pour l’automne 2015. 
 
Marie Cauchon demande à ce que le CA de l’AQBRS se penche sur un délai maximum pour 
que les membres reçoivent leur accréditation.  Guy Lapointe dit que le CA va se pencher là-
dessus mais que l’accréditation représente toujours un problème d’envergure.  
 
Marie Cauchon demande ce qui en est au niveau de l’acquisition d’un kiosque.  Guy 
Lapointe explique que le changement de logo était une priorité mais que le kiosque sera une 
priorité pour 2015. 
 
Marie Cauchon demande où nous en sommes au niveau de la vidéo de formation.  Guy 
Lapointe répond que c’est la même chose qu’au niveau du kiosque. Les problèmes 
d’accréditation prennent encore trop de place comme Raynald Leclerc l’expliquera au point 
6.  Guy Lapointe rappelle l’importance de l’accréditation si on veut que nos dépenses soient 
remboursées.  
 
Marie Cauchon demande où on en est avec la tournée que les techniciens en recherche et 
sauvetage de la Sûreté du Québec avaient pensé entreprendre.  Guy Lapointe répond que 
nous n’en avons aucune nouvelle.  
 
6. Sondage 2014 et demande de COG  
 
Raynald Leclerc explique les résultats du sondage effectué l’hiver dernier.  Il rappelle la 
situation au niveau de l’accréditation.  Au moment de faire ce sondage, seulement 183 
membres sont accrédités sur un total de 523 membres actifs, soit un pourcentage de 34,9%.  
Seulement 89 membres ont passé l’examen pratique, soit 19,7% des membres.   
 
Raynald Leclerc donne l’historique des demandes de numéro de COG depuis la mise en 
place du nouveau CA.   
 
7. Présentation du nouveau logo 
 
Les membres du CA dévoilent le nouveau logo de l’AQBRS.  
 
8- L’Association canadienne des volontaires en recherche et sauvetage (ACVRS)  
 
Guy Lapointe explique que David Mepham, notre représentant au niveau de SARVAVC a 
quitté ses fonctions.  Il en profite pour le remercier de son travail.  Guy Lapointe le 
remplacera.  Il doit participer à une rencontre qui aura lieu à Terre-Neuve, le premier 
weekend de juin.  
 
Guy explique que l’ACVRS étudie présentement la possibilité de mettre sur pied un système 
d’accréditation à trois niveaux, soit chercheur au sol, chef d’équipe et gestionnaire de 
recherche, ce que l’AQBRS étudie également et qui devrait être mis de l’avant à l’automne 
2015. Daniel Paré suggère qu’un Velcro soit apposé sur le dossard.  
 
L’ACVRS et l’AQBRS préparent un exercice d’une durée de 3 jours qui se déroulera dans la 
région du Bas St-Laurent au mois de septembre prochain.  À cette occasion, les équipes 
francophones du Nouveau-Brunswick se joindront à nous.  Les détails seront acheminés aux 
responsables des groupes lorsqu’ils seront connus.  
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9- Projet de service d’urgence en milieu isolé (SUMI) et affaires du MSP 
 
Jean-Thomas Bilodeau-Fortin du ministère de la sécurité publique du Québec prend la 
parole.  Il explique qu’un nouveau sous-ministre associé   a été nommé à la sécurité 
publique.  Il s’agit de monsieur Louis Morneau.   
 
Suite à une restructuration, Lucie Michaud a été mutée à la Financière agricole.  Sylvain 
Tremblay a pris sa retraite. 
 
La mise sur pied du projet SUMI progresse.  Le cadre de référence est maintenant approuvé. 
Il reste encore du travail à faire au niveau du mode de mobilisation mais tout devrait être en 
place au printemps 2016. On souhaite augmenter le montant de remboursement des 
dépenses pour les membres qui doivent utiliser ou remorquer de l’équipement spécialisé. Il 
rappelle également que dans le cadre du projet SUMI, la formation en orientation de 
l’AQBRS peut servir de base à la formation des pompiers.  
 
On rappelle que le mandat des groupes bénévoles et des services de sécurité incendies est 
de conduire les ambulanciers à la victime.  Les groupes bénévoles intéressés à participer au 
projet SUMI doivent assurer un service 24/24.  
 
Jean-Thomas Bilodeau-Fortin rappelle aux membres les critères leur permettant d’être 
couverts au niveau des assurances soit les besoins d’être accrédités et d’obtenir un numéro 
de COG avant la tenue d’un évènement.  
 
Les groupes bénévoles ne peuvent pas demander un numéro de COG pour une opération 
complémentaire et il suggère de demander aux policiers de communiquer avec le COG pour 
l’obtenir.  
 
Jean-Thomas rappelle l’importance de lui faire parvenir les feuilles de présences signées par 
le coordonnateur le plus tôt possible après une opération de recherche.  
 
10- Finances  
 
Guy Trottier, trésorier de l’AQBRS fait état du rapport financier de l’Association selon le 
rapport soumis préalablement aux membres ainsi que le rapport d’Éric Pronovost, 
vérificateur. L’adoption du rapport est proposée par Suzanne Marchand et secondée par 
Catherine Dumouchel.  
 
Guy Lapointe explique que nous venons de recevoir un chèque de 300$ de la part du 
programme Baby, it’s cold outside pour avoir répondu en si grand nombre au sondage sur 
l’hypothermie.  
 
Daniel Paré propose qu’on établisse un montant minimum à conserver au compte en cas de 
nécessité.  Il propose également qu’on offre une compensation monétaire aux membres qui 
participent à l’AGA. 
 
Manon Côté suggère qu’on produise un document expliquant les frais annuels que l’AQBRS 
doit payer. 
 
11- Fonds de nouvelles Initiatives 
 
Déjà expliqué à la section 5 
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12- Normes d’accréditation  
 
Guy Lapointe explique que les examens actuels ne reflètent aucunement les besoins sur le 
terrain. L’ACVRS et le groupe CSA étudient présentement la possibilité d’adopter des 
normes de certification à trois niveaux, soit chercheur au sol, chef d’équipe et gestionnaire 
de recherche. 
 
La volonté des membres du CA de l’AQBRS correspond à la volonté nationale.  Les 
examens d’accréditation font présentement l’objet d’une révision afin de rencontrer les 
normes nationales.  
 
Une fois les examens prêts, ils devront être soumis au MSP pour approbation pour être mis 
en application le plus tôt possible.   
 
Daniel Paré suggère qu’on inclut les télécommunications dans les niveaux de compétence.  
Catherine Dumouchel suggère qu’on inclut un volet sur les premiers soins.  
 
Guy Lapointe rappelle que peu importe le modèle d’accréditation, il faut avoir complété 
l’examen du niveau un pour être déployé sur des recherches.  
 
13- Manuel de formation 
 
Guy Lapointe fait la présentation du nouveau manuel de formation qui est maintenant 
disponible en format électronique.  Cliff Neumann se dit intéressé à en faire la traduction. 
 
Raynald Leclerc suggère que 10% de la vente des manuels de formation soit remise à Guy 
Lapointe en reconnaissance pour son travail.  
 
Proposé par Marco Frohlich et secondé par Doris Yacovelli. 
 
14- Objectifs 2015-2016 
 
Guy Lapointe explique que pour l’année qui vient, les membres du CA continueront à mettre 
l’emphase sur la communication et l’accréditation.  Les objectifs d’accréditation de l’année 
précédente n’ont pas été atteints.  Les responsables des groupes devront redoubler d’effort 
pour faire accréditer leurs membres.   
 
Devant le refus de notre demande de FNI, les membres du CA travaillent actuellement à la 
préparation d’une nouvelle demande qui sera soumise en septembre 2015.   
 
Afin de rencontrer les objectifs nationaux, les examens d’accréditation seront modifiés. 
 
15- Varia 
 
Guy Lapointe rappelle que lors de l’AGA de l’an prochain, il faudra élire un nouveau conseil 
d’administration.  Les documents de mise en candidature seront acheminés en temps et lieu.  
 
16- Période de questions 
 
Pierre Vallée s’informe auprès de Jean-Thomas Bilodeau-Fortin si, pour les coordonnateurs 
le système de téléavertisseurs est toujours applicable.  Jean-Thomas le confirme.  
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Catherine Dumouchel encourage la formation d’un comité sur la mobilisation des membres 
pour soutenir l’administration de l’AQBRS.  
 
Marie Cauchon suggère qu’un groupe doit avoir au moins cinq membres accrédités pour être 
déployés sur une recherche.  Raynald Leclerc explique que cette demande va à l’encontre 
des politiques de l’AQBRS.  
 
17- Clôture de l’assemblée.   (16h55) 
 
Proposée par Pierre Vallée et secondée par André Thiffault 
 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
_____________________                                   _______________________ 
Martine Forbes, secrétaire    Guy Lapointe, président 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 


